

Großvater. Gern will ich's thun, wenn ihr aufmerken wollt; wir werden aber heute nicht fertig werden.

Alle. Um so besser; dann haben wir eine Zeitlang jeden Abend die Freude, etwas zu hören.

Der Großvater setzte sich nun in den Altvaterstuhl, die Kinder stellten ihre Stühle um ihn her, und er begann seine

Erste Erzählung.

Ich habe euch schon früher die Geschichte des Johann Huß und der böhmischen Brüder mitgetheilt, *) von ihrem Widerstande gegen die Irrthümer und Anmaßungen der römischen Kirche, von ihren Gemeinden und ihrer eifrigen Frömmigkeit, von den Kriegen, die sie geführt, von den Verfolgungen, die sie erlitten haben. Ihr wisset, wie sie nach dem dreißigjährigen Kriege gewissenshalber zu Tausenden genöthigt waren, auszuwandern und sich in die benachbarten Länder zu zer-

*) Wer damals nicht dabei gewesen ist, findet das Nöthige in der „Christlichen Kirchengeschichte“ des Calwer Verlags-Vereins, welche durch alle Buchhandlungen zu beziehen ist.